
纾解购票难需完善服务细节
□本报评论员 崔滨

每到春运，火车票“一
票难求”的问题都会刺激到
那些归心似箭的人。直到今
年，铁道部首次三管齐下推
出的网络购票、电话订票配
合窗口售票，让民众看到了
纾解买票难的希望。

不过，当春运大幕真的
拉开后，被寄予厚望的网上
订票，却接连让购票者陷入

“身份信息被抢注”、“售票
网瘫痪”和“吞钱不吐票”的
尴尬和焦虑。

和网络购票一样，电话
订票无时不在的占线，使得

在窗口排长队成为众多无
奈的旅客最后的选择；但放
票时间晚于网络和电话订
票两天的劣势，让众多既不
会上网又打不通电话的旅
客更觉希望渺茫。

应该说，今年春运，铁
道部一下子推出了民众呼唤
多年的实名制购票、网上订票
与扩大电话订票范围等措施，
给以往只能依靠拼体力在窗
口排队或者无奈屈服于倒票

“黄牛”的旅客增加了更多的
选择，提供了更大的方便。

然而，眼下网络购票环
节漏洞频出，让一些人的购
票变得难上加难，其原因或

许还在于面对订票技术的升
级换代，相关部门的服务意识
还没有跟上，在事前既没能准
确预估网购者的数量，正式运
营后也没有对突发状况做相
关的应急预案。

作为铁路系统的全权
运营者，铁道部完全有能力
也有责任将这些便民服务
措施做到位。例如眼下网络
订票系统出现拥堵时，除了
正在进行的增加宽带带宽
外，还可以将网购火车票业
务分散到淘宝、携程等网购
和在线旅游网站，利用其成
熟的在线支付和预订系统
化解目前只有一家网站的

单薄。同时，铁道部售票网
站增加对每天各线路剩余
票数的公布次数，也能够有
效分散旅客集中登录查询
的流量；而在订票高峰时段
灵活增加接线员的人手，完
全可以化解电话订票的长
时间占线问题。另外，对于
像学生和农民工等特殊群
体，铁路部门应该考虑到他
们的实际情况，推出有针对
性的团体上门订票以及增
开农民工、学生专列，尽量
保证每一个希望在春节返
乡的购票者不被网络、电话
购票的“快车”甩下。

应该看到，在目前全国

有2亿多人在异乡求学工作
的情况下，春运期间铁路运
力不足、车票求大于供的矛
盾将长期存在。既然短期内
无法保证让每个人走得了、
走得好，能让购票者有一个
方便、公平、透明的购票环
境，以人性化的服务弥补运
力缺口，也有利于铁路部门
有效安抚旅客的购票焦虑。
以服务弥补运力的不足，就
需要在细节上做得更完美，
并为之付出更大的成本。这
些或许并不能在短期内增
加铁路部门的效益，但一个
公共服务部门的社会责任
将因此得到体现。
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□廖水南

齐鲁晚报1月4日发表
评论员文章《慈善没有门
槛，“慈善奖”可以有》，从良
好的愿望出发，对“中华慈
善奖”设置的评奖门槛给予
了理解。而我认为，即便这
次的“中华慈善奖”没有完
全堵死穷人获奖的途径，仍
然没有跳出“以金钱论英
雄”的窠臼。

诚然，对于捐钱赠物的
富人而言，给他们应该的奖
励和褒扬必不可少，但由此
将捐赠资金设置为其中两
个奖项的参评标准，不仅是
一种傲慢与偏见，也是对慈
善和爱心的误解，更容易引
导公众将“慈善奖”视为奖
牌买卖的游戏。

当“慈善奖”与“捐款数
额”挂钩，就不再具有充分
的“慈善”意义，将产生显而
易见的负激励效应。这或许
意味着，只要企业主愿意捐
出更多的善款，就可能获得
更多的社会名誉，由此带来
社会效益和政策上的利好，
从而获得更多的企业利润，
而这样的循环只会加深慈
善的功利性和盲目性。最
后，难免出价高者得奖，慈
善评奖成为荣誉拍卖。

另一方面，如果谁捐的
钱多，谁就榜上有名。虽然
平民大众也有望成为不设金
额门槛的“慈善楷模”，但注
定永无成为“最具爱心捐赠
个人”的可能，后一个奖项无
疑就成了专为富人设立的荣
誉。这不就是嫌贫爱富吗？

人为地给慈善活动画
杠杠不仅伤害慈善本身，也
会造成不公平的社会效应。
因为谁也说不清，一个亿万
富翁捐100元与一个退休老
人捐10元，到底谁更伟大。
而辅以佐证的应是两种慈
善行为所带来的社会效益，
所以有网友指出，把“最具
爱心捐赠个人”改作“慈善
贡献榜”才名副其实，也符
合国际惯例。

如今，全社会做好事、
做善事、献爱心的氛围虽然
日益发展，但相较于85%的捐
款来自民众的慈善事业比较
发达的美国而言，则并不浓
厚，这其中的原因固然很多，
但显然与相关部门嫌贫爱
富的“偏好”不无关系。而恰
恰是这种将主要精力放在富
人和大企业的筹款上，而忽
略向全社会推介爱心善行的
慈善理念，让中国慈善一直
饱受诟病，无法走上正途。
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健康远比赛跑更重要

编辑：
你好！
读罢《齐鲁晚报》1月4日

报道的《中度污染还组织学
生长跑》的这篇文章，作为一
个学生的家长，感慨万千。

给孩子一次锻炼和肯定
自己的机会，的确是一件有
利于孩子成长的事情。但在
空气质量为“中度污染”的城
市环境中，让孩子参加环城长
跑比赛，的确令人担忧。至少，
应该有权威的医疗科研机构
对此作出评估，否则，就是对
孩子的健康不负责任。在不适
合跑步的环境，如果强行组织
孩子参加跑步比赛，一旦对

孩子的身体健康造成损害，
得不偿失。无论哪个部门的
政绩，也没有孩子的健康更
重要啊！ 读者：黄礼宗

“车递儿童”

彰显以人为本

编辑：
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1月4日《齐鲁晚报》报道

《青岛至京沪动车可以车递
儿童》，没有家长陪伴的孩子
可以全程享受重点旅客待
遇。这真是让人叫好的服务
措施。在一个人口不断流动
的社会中，孩子不可避免也
要出远门，但是让孩子独自
乘坐火车确实不放心，但又
因工作或其它棘手的问题抽

不出身陪孩子乘车而纠结的
父母应该不在少数。在笔者
看来，推出“车递儿童”的特
色服务值得大范围推广，尤
其是推出这项服务后，不仅
不增加收费，还专门安排列
车服务人员全程看护，更彰
显了一种以人为本的服务理
念。 读者：付秀娟

向“铅衣人”致敬

编辑：
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《齐鲁晚报》1月4日报道

《“铅衣人”:与辐射相守》，让
人对这些特殊岗位上的医护
工作者肃然起敬。

看看这些岗位上的医生
每天“吃”进的辐射量就相当

于拍上千次胸片，这样的环
境让人担忧。可是因为工作
需要，他们却又不能离开岗
位。于是每到做手术，就穿上
重达十五六斤的“铅衣”，一
连站上七八个小时，甚至更
长时间。这样的敬业、这样的
奉献，实践了救死扶伤的人
道主义，值得敬佩。社会需要
这样的人、患者需要这样的
人。希望媒体能多报道这些
默默无闻的幕后英雄，让更
多的人了解医生的奉献精
神，医患关系就会更加和谐，
社会也会更加和谐。

读者：李洪嵩

“适度”娱乐

长期“利好”

编辑：
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《齐鲁晚报》1月4日报道，
全国卫视娱乐节目减少三分
之二，对娱乐圈而言，这可能
是个短期的“利空”，但是对
所有的电视媒体和观众而
言，这将是长期的“利好”。打
开电视，娱乐节目的泛滥已
经触目惊心，不是说观众不
需要娱乐，只是太多低级的
模仿和低俗的娱乐确实算不
上良好的精神营养。据我所
知，为了让孩子免受污染，很
多家长已经开始选择了远离
电视。如果，各电视台能以此
次整顿为契机，打造出雅俗
共赏、老少咸宜的电视栏目，

“适度”的娱乐或许更吸引
人。 读者：王华

>>回应

慈善奖不能

只青睐富人

□本报评论员 龚海

据《法制日报》报道，教
育部、财政部近日联合印发
了《幼儿园收费管理暂行办
法》，以规范幼儿园的收费，
明确将幼儿园对入园幼儿
的收费统一为保育教育费、
住宿费，并禁止幼儿园以任
何名义向入园幼儿家长收
取诸如赞助费、兴趣班学习
费等费用。

这些年来，非义务教育
阶段的幼儿教育一直缺乏
有效的监管，幼儿园收费猛
涨、入园难的情况屡见不
鲜。不少幼儿园的学费甚至
超过了大学，“天价幼儿园”
的消息不时见诸报端。一些
幼儿园巧立名目，各种收费

项目打着赞助费、兴趣班学
习费的幌子，让原本难以承
受学费压力的幼儿家长更
为闹心。

社会上早已有呼声，希
望教育部门对幼儿园收费
加强监管，制定合理的收费
标准和细则，《幼儿园收费
管理暂行办法》现在公布，
倒也为时不晚。制定这个暂
行办法的初衷是好的，不过
能否收到预期的效果，还需
要我们首先对幼儿园高收
费这一现象追本溯源。

学前教育没有纳入义
务教育体系，这并不意味着
学前教育不重要。由于社会
竞争激烈，家长们普遍希望
孩子在上小学前就有一个
高的起点，择校的水平线随

之前移到了学前教育阶段。
但现实的落差巨大，学前教
育资源分配不均，这种不均
甚至比义务教育阶段有过
之而无不及，公立幼儿园稀
缺，民办幼儿园撑起了学前
教育的半边天，其中有不少
幼儿园缺乏社会责任，一
味向钱看，供小于求的局
面就导致了幼儿园的高收
费和乱收费，如果这种供求
关系得不到根本的改变，
规范幼儿园收费可能只是
纸上谈兵，或者治标而不
治本。

在正宁校车惨案发生
后，笔者曾前往事发幼儿园
所在的榆林子镇，整个镇上
只有这一家民办幼儿园，原
本的公立幼儿园由于投入

不足，软硬件设施均跟不
上，随后被兴起的民办幼儿
园挤垮。尽管全镇的孩子没
有选择，只能上这一家民办
幼儿园，但这家幼儿园同样
生存艰难，出事前，幼儿园
还向政府寻求资金支持，只
是一直没有得到实实在在
的帮助。

实际上，各地对学前教
育的投入不足是普遍现象，
对公办幼儿园投入很少，
对民办幼儿园基本上没有
投入，幼儿园只能自给自
足，有高收费的动机也就不
奇怪了。面对家长叫苦，有
些幼儿园还站出来叫屈，称
收费看似高但却合 理 。最
终，僧多粥少，面对幼儿园
的高收费，家长也只能苦苦

咽下去。
因此，规范幼儿园收费

固然重要，但规范的幼儿园
不只需要一个收费标准，政
府加大对幼儿园的投入更
为根本。有学者针对学前教
育市场化的弊端，提出将幼
儿 园 当 成 公 益 事 业 性 单
位，政府除对幼儿园行使监
管职能外，还应加大对幼儿
园的扶持力度，依靠公共财
政进行一部分补贴，最终让
公立幼儿园和民办幼儿园
维持在一个合理的比例上，
从而保证多数人尤其是城
市低收入者和农民工的孩
子 享 受 到 优 质 的 教 育 资
源，这或许为破解幼儿园
高收费难题提供了一条路
径。

规范幼儿园不仅需要一个收费标准
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